

Involucrar, conectar y capacitar para la acción climática

Blanca Marabini San Martín



Nombre: Blanca Marabini San Martín

INVOLUCRAR, CONECTAR Y CAPACITAR PARA LA ACCIÓN CLIMÁTICA



Si hay un tema que hemos dejado claro mediante protestas, acción y encuestas es que el medio ambiente y la sostenibilidad son una prioridad para la juventud. Según una sondeo paneuropeo de la Oficina Europea del Medio Ambiente (2021), una mayoría de los jóvenes de la UE considera que el cambio climático y la degradación medioambiental son los problemas más graves alos que se enfrenta el mundo. La Unión debería alinear su política de juventud con las prioridades de los propios jóvenes, partiendo para ello de los tres pilares de la Estrategia de la UE para la Juventud: involucrar, conectar y capacitar a las nuevas generaciones.

El aspecto intergeneracional de las políticas climáticas y de desarrollo sostenible hace necesario *involucrar* a <u>los jóvenes</u> en todas las etapas de los procesos de toma de decisiones de la UE, desde la redacción de propuestas e iniciativas legislativas hasta la implementación, control y seguimiento de las mismas. Sin embargo, su participación tiende a reducirse a reuniones *ad hoc* y mecanismos de consulta. Los Diálogos de la UE con la juventud tienen un gran potencial en este sentido. No obstante, aquellos que participan en estos diálogos tienden a representar colectivos con determinado nivel socioeconómico, dejando a otros grupos sin representar.

La UE fomenta cierta *conexión* de jóvenes europeos centrados en temas medioambientales por medio de plataformas como el Pacto Europeo por el Clima. Sin embargo, esta plataforma no está dedicada solo a ellos, sino que <u>busca también ofrecer</u> previsibilidad a inversores y empresas y garantizar transparencia. Una plataforma dedicada exclusivamente a conectar grupos de jóvenes centrados en temas medioambientales en los distintos Estados miembros sería un complemento muy necesario a las consultas a la juventud que suele realizar la UE, que tienden a limitarse a agrupaciones de jóvenes nacionales.

Por último, la Unión Europea aún tiene mucho camino que recorrer en materia de *capacitar* a los jóvenes para la acción climática. A raíz de la Estrategia de la Juventud, se ha incorporado una dimensión medioambiental en programas como Erasmus+ o el Cuerpo Europeo de Solidaridad, pero estas iniciativas que incluyen una dimensión de movilidad han estado muy limitados durante la pandemia. Otra alternativa en materia de capacitación es la Conferencia sobre el Futuro de Europa. Aún está por ver la respuesta de las instituciones a las propuestas y, por tanto, el impacto de las mismas en general, y en el ámbito climático en particular.

La Unión ha desarrollado una serie de plataformas que permiten cierta inclusión de los jóvenes en la acción climática. No obstante, la efectividad de muchos de estos sistemas aún está por ver, así como la brecha entre el impacto de estos y los objetivos definidos en la Estrategia de Juventud de la Unión. Un primer paso en esta dirección será prestar especial atención a los resultados del noveno y actual ciclo de los Diálogos de la UE con la Juventud, cuya especialización temática es "una Europa más verde y sostenible".



Fecha de creación

10 octubre, 2022